

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **V.1 Kesimpulan**

Melalui hasil penelitian yang dilakukan pada petugas Penanganan Prasarana dan Sarana Umum (PPSU) Kelurahan Cawang tahun 2023, terdapat beberapa kesimpulan yaitu sebagai berikut:

- a. Berdasarkan hasil observasi, diketahui bahwa jumlah petugas yang tidak patuh akan penggunaan Alat Pelindung Diri (APD) adalah 52 responden (65,8%) dan 27 responden (34,2%) yang patuh menggunakan APD secara lengkap.
- b. Berdasarkan hasil uji univariat, ditemukan bahwa usia responden responden didominasi oleh usia tua yang berjumlah 50 orang (63,3%). Pendidikan responden didominasi oleh responden dengan pendidikan tinggi sebanyak 58 orang (73,4%). Masa kerja kerja didominasi oleh responden dengan masa kerja  $\geq 5$  tahun sebanyak 58 orang (73,4%). Mayoritas responden memiliki pengetahuan baik yaitu sebanyak 73 orang (92,4). Mayoritas responden memiliki sikap baik (84,8%). Responden dengan persepsi baik sebanyak 58 orang (73,4%) lebih banyak dibandingkan responden dengan persepsi kurang baik. Sebanyak 43 (54,4%) responden menyatakan bahwa peraturan K3 sudah baik. Mayoritas responden sudah memiliki pelatihan K3 yang baik yaitu sebanyak 49 orang (62%). Frekuensi peran pengawas tertinggi adalah peran pengawas yang baik yaitu sebanyak 42 orang (53,2%).
- c. Faktor-faktor yang berhubungan dengan kepatuhan penggunaan Alat Pelindung Diri (APD) adalah variabel pendidikan ( $p$ -value = 0,014), peraturan K3 ( $p$ -value = 0,046), sedangkan variabel dan variabel peran pengawas ( $p$ -value = 0,301), persepsi ( $p$ -value = 0,505), sikap ( $p$ -value = 0,633), usia ( $p$ -value = 0,840), masa kerja ( $p$ -value = 1,000), pengetahuan ( $p$ -value = 0,658), dan variabel pelatihan K3 ( $p$ -value = 0,392) tidak

memiliki hubungan dengan kepatuhan penggunaan APD pada petugas PPSU Kelurahan Cawang tahun 2023.

- d. Variabel pendidikan dengan *p-value* 0,014 [POR = 6,088 (95% CI;1,446–25,632)] merupakan variabel paling dominan berhubungan dengan kepatuhan alat pelindung diri, yang artinya responden dengan pendidikan tinggi berpeluang 6 kali lebih besar untuk patuh menggunakan APD dibandingkan responden dengan pendidikan rendah.

## V.2 Saran

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan pada petugas PPSU Kelurahan Cawang, terdapat beberapa saran dan masukan dari peneliti yaitu sebagai berikut:

### V.2.1 Bagi Kelurahan Cawang

- a. Meningkatkan kapasitas pengetahuan dan wawasan pekerja terkait Keselamatan dan Kesehatan Kerja (K3) terutama yang berkaitan dengan standar APD, dampak serta akibat bila tidak patuh menggunakan APD, serta pengetahuan terkait Penyakit Akibat Kerja (PAK) secara rutin dan merata khususnya bagi pekerja dengan pendidikan rendah.
- b. Membuat peraturan yang lebih jelas terkait standar APD, jenis APD dan APD sesuai jenis pekerjaan serta sanksi bila tidak menggunakan APD dalam bentuk SOP atau bentuk lain yang mudah diakses oleh petugas.
- c. Memasukan jenis APD sesuai pekerjaan atau regulasi terkait penggunaan APD pada lembar Surat Perjanjian Kerja (SPK).
- d. Penyampaian terkait peraturan APD yang lebih mudah diakses agar informasi terkait peraturan penggunaan APD di tempat kerja bisa tersalurkan dengan baik.

### V.2.2 Bagi Responden

- a. Ketua regu atau mandor masing-masing regu selaku pengawas di setiap regu lebih aktif lagi dalam mengawasi dan memberi contoh untuk patuh dalam penggunaan APD.

- b. Pekerja lebih aktif dalam mencari informasi terbaru terkait pekerjaan termasuk mengenai alat pelindung diri, seperti aturan terbaru, manfaat dan akibat dari penggunaan APD.
- c. Menggunakan APD yang sesuai standar contohnya menggunakan masker 3 lapis yang dapat melindungi dari paparan debu, penggunaan sarung tangan bahan kain untuk pekerjaan kering, menggunakan sarung tangan berbahan karet tebal saat bekerja di lingkungan basah dan menggunakan APD dengan kualitas yang baik sehingga tidak mudah rusak dan dapat benar-benar melindungi dari bahaya maupun risiko saat bekerja.

### **V.2.3 Bagi Peneliti Berikutnya**

Petugas PPSU merupakan salah satu pekerja yang memiliki jumlah yang tidak sedikit di wilayah DKI Jakarta sehingga perlu lebih banyak hal untuk diteliti terutama mengenai keselamatan dan kesehatan petugas PPSU. Sedangkan penelitian terkait APD masih perlu dilakukan pada sektor yang lain yang mungkin memerlukan perhatian lebih terkait APD dan variabel-variabel lain diluar variabel yang telah diteliti bisa menjadi ide terbaru untuk mengetahui hubungan variabel lain yang bisa menjadi masalah sesuai perkembangan masalah keselamatan dan kesehatan kerja dari waktu ke waktu, seperti variabel rekan kerja dan variabel ketersediaan APD agar dapat mengetahui adakah korelasi variabel tersebut dengan kepatuhan penggunaan APD petugas PPSU.